



Internationale Konferenz / International Conference

Gewerkschaften, die extreme Rechte und der Kampf um die Arbeiterklasse. Perspektiven aus Europa und Nordamerika seit 1945

Trade Unions, the Far Right, and the Battle for the Working Class. Perspectives from Europe and North America since 1945

Termin / Date

28-30 October 2026
Friedrich-Ebert-Stiftung, Berlin

Programm / Program

Mittwoch, 28. Oktober 2026 / Wednesday, 28 October 2026

12.30	Ankommen / Arrival
13.00	Begrüßung / Welcome • Reiner Hoffmann, Friedrich-Ebert-Stiftung • Christina Schildmann, Hans-Böckler-Stiftung • Vanessa Barth, IG Metall
14.00	Keynote • Christoph Kopke: Gewerkschaften und extreme Rechte – Konfrontation, Integration und Ignoranz [Trade Unions and the Far Right – Confrontation, Integration and Ignorance]
15.30	Kaffeepause / Coffee Break

16.00

Panel I: Gewerkschaftliche Arbeit gegen Rechtsextremismus / Union Activities against Far-Right Extremism

- Philipp Kufferath: „Feinde der Demokratie“ – Die gewerkschaftliche Beobachtung und Bekämpfung des Rechtsextremismus im Geiste einer wehrhaften sozialen Demokratie (1950–1960)
[“Enemies of Democracy” - How Unions Monitored and Fought Far-Right Extremism in the Spirit of a Militant Social Democracy (West Germany 1950-1960)]
- Eva Christina Müller-Praefcke: Catholic Workers and the Challenge of the Far Right in Italy’s Tambroni Crisis 1959-1960
[Katholische Arbeiter und die Herausforderung der extremen Rechten in Italiens Tambroni-Krise 1959-1960]
- Anna Weichmann: „Gemeinsam gegen rechts?!“ Verortungen von Gewerkschaften beim Protest gegen die extreme Rechte in der Bundesrepublik der 1980er Jahre
[“Together against the Right?!“ Unions and Protests against the Far-Right in the Federal Republic of Germany during the 1980s]

18.00

Pause / Break

18.15-19.45

**Podiumsdiskussion: Arbeit gegen den Rechtsruck. Erfahrungen aus Betrieben und Gewerkschaften
Panel Discussion: Mobilizing against Right-Wing Populism. Shopfloor Perspectives and Union Experiences**

- Daniel Friedrich (IG Metall Bezirksleiter Küste)
- Anna Bruckner (DGB)
- Frank Hoffer (Global Labour University)

Donnerstag, 29. Oktober 2026 / Thursday, 29 October 2026

9.00

Panel 2: Rechte Mobilisierungen in Betrieb und Gewerkschaft / Far-Right Mobilization: Shopfloor Activities and Right-Wing Unions

- Goran Musić: Between Class and Nation: The Role of Serbian Blue-Collar Workers in Nationalist Mobilizations of the late 1980s
[Zwischen Klasse und Nation: Die Rolle serbischer Arbeiter in den nationalistischen Mobilisierungen der späten 1980er Jahre]
- Massimiliano Livi: Der Einfluss rechter Gewerkschaften auf die politische Mobilisierung der extremen Rechten in Italien
[Right-Wing Unions and Their Role in Mobilizing Far-Right Extremism in Italy]

- Eszter Bartha: Right-Wing Activism in Hungarian Trade Unions (2020-2024)
[Rechter Aktivismus in ungarischen Gewerkschaften (2020–2024)]

11.00 **Kaffeepause / Coffee Break**

11.15 **Panel 3: Rechte Weltbilder vermessen / Mapping Right-Wing Ideologies**

- Michael Becker: „Antisemitism among American Labor“ (1944–1945): Gewerkschaftliche Umgangsweisen mit Antisemitismus im Spiegel einer Studie des Instituts für Sozialforschung
[“Antisemitism among American Labor” (1944–1945): Trade Union Approaches to Antisemitism as Reflected in a Study by the Institute for Social Research]
- Paulus Wagner / Bruno Palier: Job Dissatisfaction and Voting for the Populist Radical Right. Trends across Advanced Democracies 1989-2015
[Unzufriedenheit am Arbeitsplatz und die Wahl der Wahl von populistischen Parteien der radikalen Rechten Trends in fortgeschrittenen Demokratien 1989–2015]

12.30 **Mittagessen / Lunch**

13.30 **Workshop: Sich Rechtsextremen entgegenstellen**
(Kurzeinputs von Wissenschaftler:innen und Gewerkschafter:innen, danach Kleingruppenarbeit und Plenumsdiskussion)

Workshop: Facing the Far Right
(Impulses from academics and union activists, followed by group work and plenary session)

Workshop A: Basisinitiativen gegen Rassismus und rechte Gewalt /
Workshop A: Grassroot Initiatives against Racism and Far-Right Violence

- Sükran Budak: Demokratie durch aktive Teilhabe stärken – migrantische Organisierung im gewerkschaftlichen Kontext
[Strengthening Democracy through Active Participation – Migrant Organising within the Trade Union Context]
- Klaudia Tietze: Prävention, Intervention, Verstärkung: Die Gelbe Hand und die Logik antirassistischer Arbeit in der Arbeitswelt
[Prevention, Intervention, Sustainability: The Campaign “The Yellow Hand” and the Logic of Anti-Racist Work in the Workplace]

15.30 **Kaffeepause / Coffee Break**

16.00

**Workshop B: Gewerkschaftliche Aktivitäten gegen rechts /
Workshop Panel B: Union Activism against Far-Right Extremism**

- Gabriele Fischer / Antonia Rode: „Im Kampf gegen das Vergessen“ – Antifaschistisches Selbstverständnis und Kämpfe um Erinnern an Todesopfer rechter Gewalt von Gewerkschaften in Bayern
[“Fighting against Oblivion.“ Anti-Fascist Identity of Bavarian Unions and their Fight to Remember the Victims of Far-Right Violence]
- Mark Haarfeldt: Aufsuchende politische Bildungsarbeit der Gewerkschaften am Beispiel des DGB Bildungswerks e.V.
[Unions and Political Education – the Example of the DGB Bildungswerk e.V.]
- Johannes Gleitz: Gewerkschaften – Ressource im Empowermentprozess von Betroffenen rechter Gewalt?
[Can Unions Help Empower Victims of Far-Right Violence?]

Freitag, 29. Oktober 2026 / Friday 29 October 2026

9.00

**Panel 4: Migration, Gewerkschaften und Rechtsextremismus /
Migration, Unions and the Far Right**

- Eladio Bobadilla: „There’s No Way to Win“. The End of the Citizen-Worker and the New Age of Precarity in the U.S. and Beyond
[„Es gibt keinen Weg um zu gewinnen“. Das Ende des ‚Arbeiters als Staatsbürger‘ und das neue Zeitalter der Prekarität in den USA und darüber hinaus]
- Line Rennwald, Adrian Zimmermann and Nadja Mosimann: Swiss Trade Unions against Anti-Immigrant Proposals in the 1970s: Internal Debates, Divisions and Repercussions among Members
[Schweizer Gewerkschaften gegen ausländerfeindliche Pläne in den 1970er Jahren: Interne Debatten, Spaltungen und die Folgen in der Mitgliedschaft]
- Sandra Velebit: Zwischen Integration und Exklusion. Der Österreichische Gewerkschaftsbund und die Arbeitskräfteanwerbung der 1960er- und 70er-Jahre
[Between Integration and Exclusion: The Austrian Trade Union Federation and the Recruitment of Foreign Workers During the 1960s and 1970s]

11.00

Kaffeepause / Coffee Break

11.15

Panel 5: „Christian Nationalism“ und Gewerkschaften / “Christian Nationalism“ and Trade Unions

- Emma Gerritsen: A Godly Union: Southern Evangelicalism and Labor Organization in South Carolina between 1945-1954
[Eine gottgefällige Gewerkschaft: Südlicher Evangelikalismus und die Arbeiterbewegung in South Carolina, 1945–1954]
- David Bebnowski: Stopping Women Short – Unions in the Far-Right Struggle against the Equal Rights Amendment in the U.S. in the Early 1980s
[Frauen klein halten – Gewerkschaften im Kampf der extremen Rechten gegen die Gleichstellungsbestrebungen in den USA der frühen 1980er]

12.45

Abschlussdiskussion / Final Plenary Session

13.15

Ende der Tagung / End of the Conference

Anmeldung / Registration

Bitte melden Sie sich für die **Tagung** bis zum **16. September 2026** hier an:

<https://www.fes.de/veranstaltungen/veranstaltungsdetail/284239> / Please register for the **conference** by **16 September 2026** here: <https://www.fes.de/en/events/detail/284239> .

Bitte melden Sie sich für die **Podiumsdiskussion** am 28.10. zusätzlich hier bis zum **23. Oktober 2026** an: <https://www.fes.de/veranstaltungen/veranstaltungsdetail/285860> / Please additionally register for the **panel discussion** on October 28 here by **23 October 2026**:

<https://www.fes.de/en/events/detail/285860>

Eine Anmeldung ist keine Teilnahmegarantie. Nach Anmeldeschluss erhalten Sie eine Rückmeldung, ob Sie an der Tagung bzw. der Podiumsdiskussion teilnehmen können. /

Registration does not guarantee participation. After the registration deadline, you will receive a response indicating whether you can attend the conference or the panel discussion.

Tagungssprachen: Deutsch und Englisch; mit Übersetzung / Conference languages: German and English; with translation.

Tagungsgebühren werden nicht erhoben. Die Kosten für die Verpflegung während der Veranstaltung tragen die Veranstalter. Reise- und Übernachtungskosten werden nicht übernommen. / No conference fees are charged. The organizers cover the costs for catering during the event. Travel and accommodation expenses are not reimbursed.

„Der Betriebsrat hat nach § 75 BetrVG die Pflicht, die freie Entfaltung der Persönlichkeit der Beschäftigten zu schützen und Diskriminierung zu verhindern. Die Tagung vermittelt die notwendigen Kenntnisse zur Abwehr rechter Einflussnahme im Betrieb und zur Wahrnehmung gesetzlicher Aufgaben. Deshalb ist für BR-Mitglieder die Teilnahme über § 37 Abs. 6 möglich.“

Kontakt / Contact

Bei Fragen wenden Sie sich bitte an Joana Neumann: public.history@fes.de / For questions please contact Joana Neumann: public.history@fes.de

Tagungsort / Conference location

Friedrich-Ebert-Stiftung
Hiroshimastraße 17
10785 Berlin
Haus 1, Konferenzsaal 1

Veranstalter / Organizers

Die Tagung wird von der Friedrich-Ebert-Stiftung, der Hans-Böckler-Stiftung und der IG Metall, veranstaltet. / The conference is organized by the Friedrich-Ebert-Stiftung, the Hans-Böckler-Stiftung and the IG Metall.

Vorbereitungsgruppe aus dem Arbeitskreis Gewerkschaftsgeschichte / Organization committee of the working group "Trade Union History": Knud Andresen (Hamburg), Chaja Boebel (Berlin), Marcel Bois (Hamburg), Alexandra Jaeger (Bonn), Michaela Kuhnhenne (Düsseldorf), Jörg Neuheiser (Pittsburgh)